



RESUME

Transition verte et résilience en économie sociale. Plans d'action et de recommandations à destination des pouvoirs publics wallons (août 2023)

L'objectif de ce document est de sensibiliser les responsables politiques locaux aux enjeux de la transition verte en Région wallonne et d'inciter ceux-ci/celles-ci à mettre en œuvre des actions dans le domaine de l'économie sociale, de l'économie circulaire et des énergies renouvelables. Ce plan d'action et de recommandations constitue une base de travail solide pour alimenter les (futurs) programmes politiques et les accords du gouvernement dans le cadre de la prochaine législature belge de 2024. Il comprend trois volets : 1) un plan d'action approfondi sur le rôle des communautés d'énergie dans la transition énergétique en Wallonie ; 2) une série de recommandations spécifiques à l'économie circulaire ; 3) des recommandations transversales à l'économie sociale pour soutenir la transition verte.

La valeur ajoutée de ce document s'appuie sur plusieurs éléments : 1) les actions et recommandations qui y sont formulées prennent en compte l'ensemble de l'écosystème wallon (responsables politiques, administrations publiques, organismes financeurs, organisations de l'économie sociale, société civile) ; 2) les défis identifiés par les acteur·rices de l'économie sociale y sont portés d'une seule voix, par le biais de leurs instances représentatives ; 3) la prise de position en faveur d'un décloisonnement de la vision politique vise à créer un cercle vertueux de compétences, en favorisant la rencontre d'expertises complémentaires entre les différents cabinets ministériels et administrations publiques ; 4) les présents plans d'action et de recommandations ont été élaborés en collaboration étroite avec les acteur·rices clé de terrain et les pouvoirs publics, ce qui leur confère un haut degré de pertinence par rapport aux enjeux concernés et une vision souhaitée quant à leur possible implémentation.

L'économie sociale est considérée ici comme un moteur majeur des processus de transition, et comme un fondement de la résilience des communautés locales. Nous espérons ainsi, par la (future) mise en œuvre de ces actions et recommandations, mobiliser et faire monter en capacité les autorités régionales sur les questions de la transition verte en lien avec l'économie sociale, mais aussi agir pour une meilleure reconnaissance de la plus-value des approches basées sur le modèle de l'économie sociale, comme étant de réels leviers pour une société plus juste, résiliente et durable.

Ce plan a été rédigé conjointement par ConcertES, la plateforme de concertation des organisations représentatives de l'économie sociale en Belgique francophone, et la Direction de l'Economie Sociale du Service Public de Wallonie (SPW). Il a été alimenté par plusieurs acteur·rices clés de l'écosystème wallon : des administrations publiques (SPW Agriculture, Ressources naturelles et Environnement [ARNE] ; SPW Direction du Développement durable ; SPW Économie, Emploi, Recherche [EER], Cellule de coordination de la Stratégie de déploiement de l'économie circulaire [Circular Wallonia]), un organisme financeur (W.ALTER), un facilitateur en énergies renouvelables (Energie Commune), et des fédérations et organisations de l'économie sociale (coopérative CLEF, Crédal, Groupe Terre asbl, Initiatives, RepairTogether, REScoop, RESSOURCES, Step Entreprendre, USCOP).



Cette publication a été produite avec le soutien financier de l'Union européenne dans le cadre du projet RESPONDET. Son contenu relève de la seule responsabilité de ses auteur·es et ne reflète pas nécessairement les opinions de l'Union européenne ou d'EISMEA. Ni l'Union européenne ni l'EISMEA ne peuvent en être tenus responsables.



SUMMARY

Green transition and resilience in the social economy. Action plan and recommendations for Walloon public authorities (August 2023)

The present document aims at raising local politicians' awareness of the green transition challenges in the Walloon Region, and to encourage them to implement actions in the fields of the social economy, the circular economy, and renewable energies. This action and recommendation plan provides thus a solid working basis to feed into (future) political programs and government agreements, to rely on for the next Belgian legislature in 2024. It comprises three parts: 1) an in-depth action plan on the role of energy communities in the energy transition; 2) several specific recommendations for the circular economy; 3) cross-cutting recommendations for the social economy to support the green transition.

This plan is innovative and relevant in several ways: 1) the proposed actions and recommendations take into account the entire Walloon ecosystem (political leaders, public administrations, funding bodies, social economy organizations, civil society); 2) the challenges identified by social economy players are conveyed here with a single voice through their umbrella federations ; 3) the commitment to a decompartmentalized political vision aims at encouraging the meeting of complementary expertise between the various ministerial offices and public administrations; 4) the actions and recommendations have been drawn up in close collaboration with key players in the field and public authorities, giving them a high degree of relevance and a realist view of their implementation.

The social economy is seen here as a major driver of transition processes, and as a foundation for the resilience of local communities. Through the suggested actions and recommendations, we intend to mobilize and empower regional authorities on issues of green transition in relation to the social economy. We also advocate for better recognition of the added value of approaches based on the social economy model, as real levers for a fairer, more resilient, and sustainable society.

The plan was drafted jointly by ConcertES, the consultation platform for organizations representing the social economy in French-speaking Belgium, and the Social Economy Department of the Walloon Public Service (SPW). It was fed by several key players in the Walloon ecosystem: public administrations (SPW Agriculture, Ressources naturelles et Environnement [ARNE]; SPW Direction du Développement durable; SPW Économie, Emploi, Recherche [EER], Cellule de coordination de la Stratégie de déploiement de l'économie circulaire [Circular Wallonia]), a funding body (W.ALTER), a renewable energy facilitator (Energie Commune), and social economy federations and organizations (CLEF cooperative, Crédal, Groupe Terre asbl, Initiatives, RepairTogether, RESCoop, RESSOURCES, Step Entreprendre, USCOP).



This publication is part of the RESPONDET project, which has received financial support from the European Union. Views and opinions expressed are however those of the authors only and do not necessarily reflect those of the European Union or EISMEA. Neither the European Union nor EISMEA can be held responsible for them.

[French-1]

I. Plan d'action sur l'énergie renouvelable et citoyenne en économie sociale	
Axe 1 : Sensibilisation, formation et communication	<p>Action 1. Organiser des activités d'éducation, de formation et de sensibilisation, en s'appuyant sur les ressources en formation existantes</p> <p>Action 2. Développer des outils de communication et de dissémination, et soutenir le développement de compétences internes en communication</p>
Axe 2 : Législation et cadre politique	<p>Action 3. Améliorer le cadre législatif et sa mise en œuvre pour favoriser la reconnaissance des communautés d'énergie issues de l'économie sociale</p>
Axe 3 : Financement et gestion	<p>Action 4. Soutenir financièrement et durablement les fédérations et communautés d'énergie de l'économie sociale</p> <p>Action 5. Développer et disséminer des outils de gestion, fournir une assistance administrative et technique aux fédérations et communautés d'énergie de l'économie sociale</p>
Axe 4 : Coopération, réseau et écosystème	<p>Action 6. Renforcer la transversalité, les échanges et la coopération entre les acteur·rices de l'économie sociale (niveau horizontal)</p> <p>Action 7. Renforcer la transversalité, les échanges et la coopération entre les représentant·es des autorités publiques (niveau horizontal)</p> <p>Action 8. Renforcer les échanges et la coopération entre les autorités publiques, les acteur·rices de l'économie sociale et les citoyen·nes (niveau vertical)</p>
Axe 5 : Recherche, innovation et expérimentation	<p>Action 9. Soutenir le lancement de projets pilotes, de recherche appliquée et le développement d'innovations sociales ou technologiques</p>

II. Plan de recommandations sur l'économie circulaire en économie sociale	
Axe 1 : Sensibilisation, formation et communication	<p>Recommandation 1. Développer l'offre de formation et renforcer les capacités des parties prenantes en économie circulaire, en particulier de l'économie sociale</p> <p>Recommandation 2. Intensifier le soutien à la formation et l'insertion des personnes fragilisées dans les métiers de l'économie circulaire</p> <p>Recommandation 3. Améliorer la communication autour des soutiens existants à l'économie circulaire</p>
Axe 2 : Législation et cadre politique	<p>Recommandation 4. Renforcer les agréments régionaux relatifs aux entreprises d'économie sociales actives dans l'économie circulaire</p> <p>Recommandation 5. Intégrer les principes de l'économie sociale à l'économie circulaire au travers des politiques publiques</p> <p>Recommandation 6. Prioriser les entreprises d'économie sociale dans l'accès à certaines activités liées à l'économie circulaire et encourager les partenariats multi-acteurs</p>
Axe 3 : Financement et gestion	<p>Recommandation 7. Veiller à maintenir les dispositifs de soutien financier existants à destination des entreprises d'économie sociale en économie circulaire</p> <p>Recommandation 8. Simplifier les procédures de reconnaissance des métiers liés à l'économie circulaire</p>



[French-2]

III. Plan de recommandations transversales pour la transition verte en économie sociale	
Axe 1 : Sensibilisation, formation et communication	<p>Recommandation 1. Considérer les organisations de l'économie sociale avant tout comme un vecteur de transition sociale et environnementale (vs. vecteur de croissance économique)</p> <p>Recommandation 2. Encourager davantage les villes et les régions à organiser des actions de sensibilisation sur le rôle (potentiel) de l'économie sociale dans la transition verte</p> <p>Recommandation 3. Développer davantage l'offre de formation dans le domaine de l'économie sociale en lien avec la transition (verte)</p> <p>Recommandation 4. Communiquer et rendre davantage accessibles les informations relatives aux initiatives de l'économie sociale dans le domaine de la transition verte</p>
Axe 2 : Législation et cadre politique	<p>Recommandation 5. Renforcer la transversalité entre départements de l'administration publique et cabinets ministériels, pour favoriser le développement d'initiatives de l'économie sociale en transition verte</p> <p>Recommandation 6. Rendre les programmes politiques et la législation sur la transition verte plus accessibles et compréhensibles pour les acteur·rices de l'économie sociale et les citoyen·nes</p> <p>Recommandation 7. Revoir la législation sur les marchés publics, en encourageant l'intégration de clauses sociales, éthiques, environnementales, circulaires et de gouvernance</p> <p>Recommandation 8. Revoir la législation sur les aides d'état, en particulier sur le seuil de minimis, afin d'assouplir l'accès au financement des initiatives de l'économie sociale dans la transition verte</p>
Axe 3 : Financement et gestion	<p>Recommandation 9. Inciter les communautés locales, urbaines et rurales, à recourir aux programmes et financements existants, afin de les aider à monter en capacité pour soutenir la transition verte</p> <p>Recommandation 10. Développer des financements et mesures de soutien en transition verte qui encouragent une coopération juste et équilibrée entre entreprises d'économie sociale et entreprises privées</p> <p>Recommandation 11. Renforcer le soutien au développement et au démarrage des initiatives de l'économie sociale actives dans la transition verte</p> <p>Recommandation 12. Soutenir les entreprises d'économie sociale dans la réalisation de leur transition écologique</p>
Axe 4 : Coopération, réseau et écosystème	<p>Recommandation 13. Renforcer le dialogue entre les parties prenantes de la société, pour favoriser leur implication à différents niveaux dans les projets de transition verte en économie sociale</p> <p>Recommandation 14. Favoriser la participation citoyenne pour soutenir la création, le développement et le changement d'échelle des initiatives de l'économie sociale en transition verte</p>
Axe 5 : Recherche, innovation et expérimentation	<p>Recommandation 15. Créer un dispositif d'expérimentation (inspiré du droit français et des clauses d'expérimentation européennes) permettant de mettre sur pied des projets locaux innovants en transition verte au sein de l'économie sociale</p> <p>Recommandation 16. Favoriser l'innovation dans les entreprises d'économie sociale, entre autres dans le champ de la transition verte</p>

[English-1]

I. Action plan on renewable and citizen energy in the social economy	
Axis 1: Awareness-raising, training, and communication	<p>Action 1. Organizing education, training and awareness-raising activities, based on existing training resources</p> <p>Action 2. Development of communication and dissemination tools, and of internal communication skills</p>
Axis 2: Legislation and political framework	<p>Action 3. Improving the legislative framework and its implementation to foster recognition of energy communities from the social economy</p>
Axis 3: Financing and management	<p>Action 4. Providing (sustainable) financial support for social economy-based energy communities and federations</p> <p>Action 5. Development/dissemination of management tools, providing administrative and technical assistance to social economy federations and energy communities</p>
Axis 4: Cooperation, network, and ecosystem	<p>Action 6. Strengthening of transversality, exchanges, and cooperation between players in the social economy (horizontal level)</p> <p>Action 7. Strengthening of cross-functionality, exchanges, and cooperation between public authority representatives (horizontal level)</p> <p>Action 8. Strengthening of exchanges and cooperation between public authorities, social economy players, and citizens (vertical level)</p>
Axis 5: Research, innovation, and experimentation	<p>Action 9. Support for the launch of pilot projects, applied research, and the development of social or technological innovations</p>

II. Recommendation plan on the circular economy in the social economy	
Axis 1: Awareness-raising, training, and communication	<p>Recommendation 1. Development of training opportunities and capacity-building for stakeholders in the circular economy, particularly in the social economy</p> <p>Recommendation 2. Increased support for training and integration of disadvantaged people in circular economy professions</p> <p>Recommendation 3. Improving communication about existing support for the circular economy</p>
Axis 2: Legislation and political framework	<p>Recommendation 4. Reinforcement of regional approvals for social economy enterprises active in the circular economy</p> <p>Recommendation 5. Integrating the principles of the social economy into the circular economy through public policies</p> <p>Recommendation 6. Prioritization of access to certain circular economy activities for social economy enterprises, and fostering multi-stakeholder partnerships</p>
Axis 3: Financing and management	<p>Recommendation 7. Maintain existing financial support mechanisms for social economy enterprises in the circular economy</p> <p>Recommendation 8. Simplified recognition procedures for circular economy professions</p>

[English-2]

III. Plan of cross-cutting recommendations for the green transition in the social economy

<p>Axis 1: Awareness-raising, training, and communication</p>	<p>Recommendation 1. Recognition of social economy organizations primarily as a vector of social and environmental transition (vs. vector of economic growth) Recommendation 2. Encourage cities and regions to organize awareness-raising campaigns on the (potential) role of the social economy in the green transition Recommendation 3. Development of training opportunities in the social economy in connection with (green) transition Recommendation 4. Communicating and making more accessible information on social economy initiatives in the field of green transition</p>
<p>Axis 2: Legislation and political framework</p>	<p>Recommendation 5. Strengthening cross-functionality between public administration departments and ministerial cabinets, to encourage the development of social economy initiatives in green transition Recommendation 6. Making political programs and legislation on the green transition more accessible and understandable for social economy players and citizens alike Recommendation 7. Revision of public procurement legislation, encouraging the inclusion of social, ethical, environmental, circular, and governance clauses Recommendation 8. Review state aid legislation, in particular the de minimis threshold, to facilitate access to financing for social economy initiatives in the green transition</p>
<p>Axis 3: Financing and management</p>	<p>Recommendation 9. Encourage local communities, both urban and rural, to make use of existing programs and funding to help them build their capacity to support the green transition Recommendation 10. Development of green transition financing and support measures that encourage fair and balanced cooperation between social economy enterprises and private companies Recommendation 11. Increased support for the development and start-up of social economy initiatives active in the green transition Recommendation 12. Supporting social economy organizations in their ecological transition</p>
<p>Axis 4: Cooperation, network, and ecosystem</p>	<p>Recommendation 13. Strengthening dialogue between the enterprise's stakeholders, to encourage their involvement at various levels in green transition projects in the social economy Recommendation 14. Promoting citizen participation to support the creation, development and scaling-up of social economy initiatives in green transition</p>
<p>Axis 5: Research, innovation, and experimentation</p>	<p>Recommendation 15. Creation of an experimentation mechanism (inspired by French law and European experimentation clauses) to set up innovative local green transition projects within the social economy Recommendation 16. Promoting innovation in social economy enterprises, including in the field of green transition</p>